

REPUBLIQUE DE DJIBOUTI

ORGANISATION DE BENDER DJEDID POUR LE DEVELOPPEMENT SOCIO-ECONOMIQUE

*Organisation dotée depuis 2000, d'un statut consultatif
spécial auprès du Conseil Economique et Social des
Nations Unies*



RAPPORT ANNUEL D'ACTIVITES 2023



Les Officiels au Lancement du Projet



Entretien avec Madame la Ministre



Aide alimentaires au mois de Ramadan



Rentrée de l'Ecole Maternelle



Distribution des carcasses des moutons



Rénovation de la salle de conférence

Sommaire

PRESENTATION DU PROJET.....	3
VISITE DE COURTOISIE AU CENTRE DU LEADERSHIP ENTREPRENARIAT.....	6
REUNIONS DU GROUPE DE TRAVAIL	6
CONSULTATIONS DES ASSOCIATIONS A ARTA ET ALI-SABIEH.....	9
DEPLACEMENTS SUR LE PLAN INTERNATIONAL	10
39EME CONGRES DU SECOURS POPULAIRE FRANÇAIS	11
ACP CATALANA/ONG BENDER DJEDID	12
BENDER DJEDID A CLOTURE SA SAISON SPORTIVE POUR LES JEUNES	12
AU CHAPITRE SOCIAL.....	13
LES ACTIONS DU MOIS DE RAMADAN	13
DISTRIBUTION DES CARCASSES DE MOUTONS AUX FAMILLES NECESSITEUSES	13
LES ACTIVITES SUR LE PLAN NATIONAL.....	14
ATELIER DE LANCEMENT DU PROCESSUS DE REVISION DE LA CONTRIBUTION DETERMINEE AU NIVEAU NATIONAL (CDN)	14
ATELIER SUR LA REFORME DE LA LEGISLATION PENALE	15
OIM/ONG BENDER DJEDID	16
MEILLEURE GESTION DES MIGRATIONS	16
FORMATION SUR LES TECHNIQUES DE COMMUNICATION ET DE PLAIDOYER.....	17
PASOC/OSCS/ONG BENDER DJEDID	17
RENTREE SCOLAIRE 2023/2024.....	17
DIVERS TRAVAUX D'ETE.....	18

Présentation du projet

« Plaidoyer sur les politiques et projets numériques »

L'ONG Bender Djedid a obtenu un financement auprès de l'Union Européenne à Djibouti dans le cadre d'un programme initié et financé par l'Union européenne avec Initiatives Climat comme co-demandeur, pour répondre aux besoins des organisations de la société civile Djiboutienne sur les enjeux du numériques.

Ce projet a pour but de mobiliser une cinquantaine d'associations djiboutiennes afin d'identifier les services numériques dont leurs membres ont besoin, dans tous les domaines de leur vie quotidienne. Éducation, formation, santé, développement économique et social, environnement et tous les besoins de services seront abordés avec les représentants des associations participant à ces travaux.



Après plusieurs réunions de travail, ces associations présenteront une synthèse de leurs besoins à des représentants du gouvernement et à des bailleurs de fonds. L'objectif sera alors d'essayer de convaincre ces acteurs de soutenir la mise en œuvre des services numériques défendus dans ce plaidoyer.

Le projet a été lancé le **13 mars 2023** et pour une durée de 18 mois, qui a regroupé tous les acteurs de la société civile, les experts nationaux et internationaux.

La réussite de ce projet repose aussi sur une participation active à ces travaux de représentants de l'Etat, des collectivités, d'organisations internationales et de bailleurs de fonds, les associations concernées sont :

Quelles sont les associations et les organisations invitées à participer à ce projet ?

- Des associations (de jeunes, de femmes, d'acteurs du développement local et d'environnement, d'entrepreneurs), de Djibouti capitale et de localités de l'intérieur
- Des représentants des pouvoirs publics (Etat et collectivités)
- Des représentants d'organisations et de bailleurs de fonds

► A quoi s'engagent les associations et les organisations qui participent à projet ?

- A choisir des représentants qui s'engagent à participer activement à 10 réunions de travail réparties sur toute la durée du projet (de mars 2023 à juin 2024). Ces réunions se dérouleront toutes à Djibouti.

► A quoi s'engage l'ONG Bender Djedid vis-à-vis des associations participantes ?

- Les participants aux réunions bénéficient aussi d'un accompagnement pour renforcer leurs compétences dans le domaine du numérique, définir leurs besoins et leurs propositions de services numériques et présenter le Plaidoyer aux autorités.

Avant le lancement, l'ONG Bender Djedid et les experts, ont effectué une prise de contact, d'abord avec la Ministre **déléguée de l'Economie Numérique et l'Innovation à l'occasion du lancement du projet** pour lui faire valoir l'intérêt du plaidoyer numérique. La délégation était composé du chef du projet, le co-demandeur, l'expert et le secrétaire général, qui ont sensibilisé la Ministre sur la question du plaidoyer sur les politiques et projets numériques à l'endroit de la société civile djiboutienne.

Un deuxième déplacement auprès du directeur commercial de djib-télécom pour connaître le contexte numérique à Djibouti et abordé des questions diverses. Un troisième déplacement a été effectué auprès du directeur de communication du Ministère des Télécommunications et des Postes.

Lancement du Projet

Ce projet est un exercice ambitieux qui va s'étaler sur dix-huit mois, a été lancé le 13 mars 2023, par l'ONG Bender-Djedid et Initiatives Climat sous la houlette du **Secrétaire Général du Ministère Délégué à l'Economie Numérique et de l'Innovation** et **Madame l'Ambassadrice de l'Union Européenne**, En présence des autorités, du secteur privé, les organisations internationales et les invités de marque.

► En premier, Monsieur Sadeque, Secrétaire général et cheville ouvrière de l'ONG Bender-Djedid a prononcé une allocution de bienvenue et a donné les raisons pour laquelle Bender-Djedid en est le maître d'œuvre. Pour sa part, : « *Ce projet est financé par l'Union Européenne dans le cadre d'appui aux organisations de la société civile pour leur permettre d'être des véritables acteurs dans le développement socio-économique du pays et renforcer leurs capacités* ». Reprenant les mots du Président de la République il a déclaré : « *il est clair que l'avenir sera digital, ceux qui ne prendront pas le train de la digitalisation seront très vite distancés et largués du train de la mondialisation* »



► Puis par visio-conférence du Maroc, Docteur Meriem Houzir, ingénieure en écologie et Docteur en aménagement du territoire et développement durable est intervenue en tant que Présidente du Réseau Initiatives climat dont le siège pour l'Afrique est au Maroc et ce en sa qualité de partenaire du projet de l'ONG Bender-Djedid pour le Programme : « Plaidoyer sur les politiques et projets numériques »

► Monsieur Paul Guedon, expert français et reconnu dans le domaine du numérique, en sa qualité d'Assistant technique du programme a fait une présentation synthétique du projet. Avec clarté et pédagogie, il a expliqué de manière claire et limpide de quoi il s'agit concrètement.

► Ensuite Madame l'Ambassadrice de l'Union Européenne bailleurs de fonds du projet, sans qui ce beau projet n'aurait pas vu le jour a prononcé son discours. Elle estime que « **la numérisation est un outil essentiel pour lutter contre les inégalités et parvenir au développement durable. La Nouvelle stratégie numérique de l'Union Européenne présente des idées et des actions, pour une transformation numérique qui soit juste, diversifiée, démocratique et confiante. Le numérique est un levier clé pour lutter contre le changement climatique et aller vers la transition verte** ».

L'ambassadrice de l'union européenne a insisté sur le fait que « **la population doit être au centre des politiques numériques et que ces politiques doivent par conséquent être co-construites avec les habitants tout au long du cycle politique** ».



► Enfin, Monsieur le Représentant de la Ministre de l'Economie Numérique et de l'Innovation prononcera le discours de Madame la Ministre. Ministère qui sera tout au long du projet le principal partenaire au niveau des Autorités Djiboutiennes. Dans son intervention, il affirme que « les réflexions qui seront menées durant les 18 mois du projet s'inscrivent pleinement dans un continuum des projets menés par le ministère afin de consolider l'écosystème et favoriser une approche « **Bottom up** » c'est-à-dire de moins verticale et plus horizontale pour la réussite de la numérisation des *services publiques de l'Etat* ».4



De quoi s'agit-il concrètement ?

Le numérique innovation majeure du XXIème siècle va façonner l'avenir de nos sociétés. Dans le cadre de ce plaidoyer et de cette réflexion au long court, toutes les Organisations de la Société Civiles (OSC) sont appelées à réfléchir aux défis et enjeux que posent pour la société et l'économie l'irruption du numérique dans toutes les sphères économiques et sociales. Il s'agit aussi à travers l'intervention d'experts du numérique de mieux faire connaître cet outil et toutes les avantages que les OSC peuvent en tirer

Toutes les OSC de la capitale et des régions de l'intérieur, dans une démarche inclusive, ont été conviée à participer pleinement à ce plaidoyer, dont les six objectifs sont :

- *Garantir une formation objective ; pour comprendre les transformations que le numériques va apporter*
- *Renforcer les capacités techniques et les capacités de sensibilisation des OSC afin de favoriser le dialogue et la concertation avec l'administration*
- *S'enrichir de bonnes pratiques conduites à l'échelle africaine*
- *Identifier les besoins des OSC afin que les politiques menées soient en adéquation avec ces besoins*
- *Améliorer la gouvernance au sein des OSC*
- *Elaborer des préconisations qui seront soumises dans un rapport final au mois de mai 2024 aux autorités, aux organisations internationales et aux bailleurs de fonds.*



Les officiels au lancement



Groupe de travail et invités



Visite de courtoisie au centre du Leadership **ENTREPRENARIAT**

Le groupe de travail du projet « *Plaidoyer sur les politiques et projets numériques* » ont effectué une visite de courtoisie au Centre du Leadership Entrepreneurariat à Djibouti, dirigé par le Directeur d'Opération, qui nous a fait une présentation détaillée de la mission du Centre.

Le groupe technique à travers ce déplacement cherchait à identifier, la possibilité et les opportunités de s'inscrire dans un programme de projet commun,

Le Centre de Leadership et de l'Entrepreneuriat est une structure dédiée aux entrepreneurs ainsi qu'aux porteurs de projets souhaitant créer leur propre entreprise. Un centre très bien équipé avec une vision claire.



Réunions du groupe de travail

Au cours de l'année 2023, le groupe de travail a tenu cinq réunions et trois dans les régions de l'intérieur (Dikhil, Arta, Ali-Sabieh) dans le but d'élargir les consultations des OSC.

Cette mobilisation a regroupé, les associations de cinq régions de l'intérieur, les experts de différents secteurs, privées et publics et les OSCs de la ville de Djibouti.

Différentes thématiques ont été abordées. La première présentation était autour de services que pourraient offrir les Espaces Publics Numériques (EPN) répartis dans les régions de Djibouti en s'appuyant sur les témoignages des animateurs, comme alternative possible pour réduire la fracture numérique des régions, rappelons que les EPN ont été financé par l'Union Européenne comme projet pilote en 2012 qui a connu un succès. Les EPN ont permis à de nombreux jeunes défavorisés des régions de l'intérieur d'accéder à l'outil numérique et de s'y initier.

Les OSCs ont échangés **aussi sur les besoins et les difficultés pour se former à l'utilisation des outils numériques.** Les associations ont aussi suivies les présentations d'exemples de formation sur les usages possibles des Smartphones, d'applications et de médias sociaux au service du développement en Afrique. Monsieur **Benoît LECOMTE**, Initiateur et animateur chez « Médias Sociaux pour un Autre Monde » (Meinier, Genève, Suisse) a partagé son expérience. Il a formé plus de 1700 personnes dans 15 pays.

Le groupe de travail a validé les premières recommandations à inscrire dans le plaidoyer final qui sera présenté au gouvernement et aux organismes financeurs (propositions issues de la dernière réunion du 10 mai).



Le troisième atelier du 18 juin 2023 a été consacré à la thématique « **Comment souhaitez-vous utiliser le numérique pour faciliter le développement de votre OSC et de vos projets ? Et la Présentation et échanges autour de solutions numériques pouvant faciliter le développement des OSC et de leurs projets.**

Les participants ont discuté les besoins de la société civile, la facilitation des échanges d'informations entre leurs membres, le renforcement de leur communication externe avec le grand public, les autorités et les partenaires et faciliter aussi leur coopération.

Le deuxième point, le groupe de travail a discuté autour des plateformes en ligne regroupant de multiples services dédiés aux Associations (annuaires associatifs, outils collaboratifs, outils de communication...), les outils bureautiques utiles pour faciliter la gestion quotidienne des associations et les plateformes de financement participatif permettant la collecte de fonds pour financer des projets.

Au cours de cet échange fructueux, le groupe technique en charge du projet ont produit plusieurs recommandations pertinentes validées par les experts locaux et des représentants de la société civile Djiboutienne.

Les trois ateliers ont démontré la capacité des OSCs Djiboutiennes de faire un diagnostic et des propositions pour améliorer leur environnement de travail en termes de renforcement des capacités. **Le Plaidoyer sur les politiques et projets numériques**, financé par la Délégation de l'Union Européenne et porté par l'ONG Bender-Djedid a permis de mobilier les forces vives des OSCs.

Enfin et surtout, soulignons que les experts ainsi que le groupe technique en charge projet ont déjà élaboré et identifier des pistes pour permettre aux différents acteurs de la société civile de pouvoir utiliser les outils numériques nécessaires pour leur développement.

Dans cette optique, l'ONG Bender Djedid pour le développement socio-économique a réuni le jeudi 28 septembre 2023 dernier, dans la salle de conférence de son siège, des représentants de plusieurs OSC de Djibouti-ville et des 5 régions de l'intérieur, des experts nationaux et internationaux de la communication et du développement social.

Au cours de la cérémonie de lancement au mois de mars 2023, le Secrétaire Général de l'ONG Bender Djedid, M. Sadeque a mis l'accent sur l'importance de cette 4^{ème} réunion qui consiste selon lui à alimenter la réflexion collective concernant le plaidoyer en faveur des OSC. « *Nous sommes à mi-parcours depuis qu'on a lancé le projet. On va regrouper toutes les recommandations pour qu'on puisse à la prochaine réunion les*



présenter » a-t-il souligné avant de préciser que le but de la réunion c'est d'alimenter le plaidoyer en faveur des OSC. Il s'agit là pour l'ONG Bender Djedid organisatrice de cette 4^{ème} rencontre du groupe de travail, de vulgariser les services offerts par le numérique, en vue de faire de celui-ci, un outil permettant de renforcer les coopérations entre les OSC, les pouvoirs publics et les bailleurs de fonds. L'objectif final est de produire un ensemble de préconisations pour les autorités afin d'appuyer les organisations de la société civile grâce au numérique.



Un débat houleux concernant les obstacles de communications...

« Actuellement, comment votre OSC communique-t-elle régulièrement avec les pouvoirs publics et les bailleurs de fonds, pour les informer sur ses besoins, ses activités et ses demandes ? Comment votre OSC reçoit-elle les informations utiles pour ses activités de la part des pouvoirs publics et des bailleurs de fonds ? Comment le numérique peut-il améliorer cette communication dans les deux sens ? »



Ou encore des sujets concernant les démarches administratives des OSC, étaient les principales questions qui ont nourri les débats entre les cinquantaines de responsables d'organisation de la société civile participant à cette 4^{ème} réunion groupe de travail du projet « **Plaidoyer sur les politiques et Projets numériques** ».

D'un autre côté, les interventions par visioconférence des experts internationaux dont notamment l'assistant technique le représentant de l'association co-demandeur "Initiatives Climat" qui ont tour à tour procédé l'un à une présentation du site de l'administration française Service-Public.fr. Un site où toutes les informations et les démarches en ligne administratives regroupées par thèmes et par publics, dont un espace pour la vie quotidienne des associations (création, gestion, dissolution...), et l'autre, une présentation d'une plateforme en ligne d'enquête et de consultation publique permettant aux autorités de recueillir les suggestions et les avis des citoyens avant de réaliser des projets publics, ainsi que le témoignage du journaliste et blogueur africain, membre de l'Association des journalistes du Cameroun, en l'occurrence **M. Mathias MOUENDÉ**, sur l'utilisation des réseaux sociaux et médias en ligne au service des projets associatifs ont permis aux participants de comprendre l'utilité du numérique notamment dans le domaine de la coopération avec les pouvoirs publics et les bailleurs de fonds.



Pour plus d'informations sur le plaidoyer :
<https://sites.google.com/view/projet-numeriques?usp=sharing>

Consultations des Associations à Arta et Ali-Sabieh

Nous avons effectué le 10 aout 2023 un déplacement à Arta dans le cadre d'une consultation auprès des associations de cette région, il s'agit de diagnostiquer en termes de besoins l'absence des moyens en numérique et élaborer les recommandations spécifiques de chaque région.

Plusieurs associations ont pris part pour faire valoir les moyens susceptibles de contribuer au développement des OSCs.

20 aout 2023, on s'est déplacé à Ali-Sabieh, 3^{ème} étape de notre démarche dans l'optique de pouvoir recenser les difficultés en général, et d'être à l'écoute à l'ensemble des acteurs de la société civile. Nous avons été surpris de la maturité des OSCs prenant conscience de la nécessité du numérique pour le développement de la région d'Ali-Sabieh.

En marge de cette visite, nous avons pu s'entretenir avec le préfet aussi pour identifier avec lui les tenants et aboutissants, disposé à contribuer pour aider la société civile.

Le jeudi 19 octobre 2023, s'est tenue la cinquième réunion du « Plaidoyer sur les politiques et projets numériques », autour du thématique « **Comment pensez-vous que le numérique peut contribuer au développement de l'éducation et de la formation à Djibouti** » ?

Autant des questions liées au numérique que la société civile a voulu aborder pour essayer de lever les défis que les organisations de la société civile Djiboutienne sont confrontées.

La problématique discutée dans cette réunion, elle s'adresse aussi bien aux OSC qu'à leur membre. Nous convenons tous que l'éducation est fondamentale mais son accès n'est pas le même.

Dans cet atelier les travaux ont mis l'accent sur les formations et l'enseignement à distance, nombreuses les associations des régions qui rencontrent des difficultés d'accès à l'outil, les associations de la ville de Djibouti eux aussi ont exprimé leur souhait de voir l'Université de Djibouti joué un rôle de proposer des formations à courte durée à l'endroit de la société civile dans différents domaines tels que la gestion, management et du développement....., ceci est dans le cadre du renforcement de l'accès au numérique, qui est un véritable levier de développement et d'innovation. A savoir aujourd'hui le numérique nouvel outil au cœur des systèmes éducatifs de demain



DEPLACEMENTS SUR LE PLAN INTERNATIONAL

Secours populaire français COPAINS DU MONDE

Pendant les vacances d'été au mois de juillet 2023, 5 enfants de Djibouti ont pu bénéficier d'un voyage solidaire de découvert en France et précisément à Gravelines près de Lille, grâce à notre partenariat avec le Secours Populaire Français.



Cette rencontre a pour objectif de les réunir régulièrement pour être sensibilisés à la solidarité, aux valeurs de partage et d'entraide afin d'inculquer les valeurs humanistes aux enfants venants de plusieurs pays du sud comme du nord, un mélange de brassage, mais aussi des programmes d'activités diversifiés.

Ils tissent des liens d'amitié avec des enfants d'autres pays et entretiennent des correspondances. L'été, les enfants venus de différents pays ont le plaisir de se retrouver dans les villages copain du Monde. Ils partagent des moments forts d'échanges autour d'activités sportives et culturelles et participent à des projets solidaires.



Une solidarité à l'international du Secours Populaire Français dédié aux enfants, mérite notre respect et notre reconnaissance.

. « *Faisant l'expérience de la solidarité, ils imaginent un monde juste. Ils acquièrent des savoir-faire, des savoir-être et des savoir-agir, qui leur permettent d'agir de retour chez eux* ». **Farida Benchaa, responsable du mouvement Copain du Monde.**

39eme Congrès du Secours Populaire français

« Ensemble engagé pour un monde plus juste et plus solidaire »

Le Secrétaire Général de l'ONG Bender Djedid a participé au 39eme Congrès du Secours Populaire Français qui s'est déroulé du 17 au 19 novembre 2023 à Strasbourg en France, sous la bannière « **Ensemble engagé pour un monde plus juste et plus solidaire** ».

Ce moment temps fort de la solidarité, le Secours Populaire Français a réuni sur trois jours 1200 Délégués et invités : 800 délégués du Secours populaire, 200 partenaires des territoires ultramarins, des pays de l'Europe et des autres continents, 100 enfants « Copain du Monde » du Secours populaire et 100 invités.

L'accueil comme l'organisation à chaque assemblée, est faite de manière professionnelle. Le Congrès a pour objet de mobiliser toutes les forces vives de s'unir et de partager les valeurs de la solidarité, à un moment où les situations de pauvreté et de précarité explosent partout dans le monde. C'est aussi un moment convivial de faire connaissance entre les associations du nord, de l'est, de l'ouest et du sud, et de partager aussi les expériences.

Nous avons contribué dans les différentes ruches proposées, riches en thématiques bâties sur une vision de solidarité internationale.

Le Secours Populaire Français est un partenaire remarquable qui mérite notre respect, souvent mobilisé quand cela s'est avéré nécessaire.

Dans ce contexte d'inflation mondiale, de moindre accès aux biens essentiels (**alimentation, énergie, soins, éducation...**), de multiplication des crises liées au dérèglement

climatique, aux conséquences de la pandémie du Covid, ou aux conflits armés, nos partenariats et les actions qu'ils permettent à l'échelle de la planète constituent un remède qu'il convient de réaffirmer ensemble.

Ces situations engendrent des comportements de repli sur soi, d'isolement. Dans le même temps, cela fait émerger l'envie des personnes à participer, à contribuer et à agir concrètement. Ces formes d'engagement se traduisent par des actions qui se développent partout dans le monde pour lutter contre toutes les formes

d'injustice, de racisme et de rejet de toutes les différences. Il y a une volonté d'agir, de ne pas être un « spectateur impuissant » face aux maux de la société et qui donne de l'espoir. Nous sommes convaincus qu'ensemble nous pouvons continuer à développer toutes les formes d'engagement à l'échelle mondiale.



ACP CATALANA/ONG BENDER DJEDID

La dernière phase du projet **de prise en charge médicale** que l'ONG Bender Djedid a entrepris en partenariat avec l'**Association Per La Pau de Barcelone** en 2021, dans le cadre d'une assistante aux réfugiés urbains yéménites est arrivée à son terme en décembre 2024.

Il s'agissait de la consultation médicale auprès du médecin référent de l'ONG, la prise en charge des médicaments à la pharmacie, suite à une 'une prescription du Docteur et enfin la couverture le laboratoire.

Le chiffres clés de ce projet : **-Consultations médicales 250 patients, Bénéficiaires auprès de la pharmacie 184, Prise en charge au laboratoire 58 patients.**

Nous exprimons ici nos vifs remerciements à l'endroit de l'Association Catalana Per La Pau pour la mobilisation financière auprès de leur partenaire, un remerciement particulier également à la Mairie de Barcelone pour avoir financé ce projet humain et venir en aide à plusieurs familles



Bender Djedid a clôturé sa saison sportive pour les jeunes

Comme chaque année le club de Judo de l'ONG Bender Djedid pour ls plus jeunes a clôturé ses activités, les parents ainsi que la secrétaire générale du Secrétariat d'Etat, chargé des sports ont honoré de leur présence.

La cérémonie de clôture s'est déroulée dans une ambiance chaleureuse. La présence de la Secrétaire Générale a été une véritable marque de reconnaissance au club de Bender Djedid.

Elle a souligné lors de son intervention, l'importance du judo pour le développement physique et mental des enfants et inculqué les valeurs d'entraide du respect et de discipline. Les jeunes ont reçu des médailles symboliquement pour leur engagement.



AU CHAPITRE SOCIAL

Les actions du mois de Ramadan

Comme chaque année, le mois béni de Ramadan reste un mois de solidarité, plusieurs familles Djiboutiennes ou réfugiées se tournent vers l'ONG Bender Djedid à la recherche des denrées alimentaires,

Cette année a été marquée par l'inflation qui touche les produits de premières nécessités. Grâce à nos partenaires locaux et internationaux, nous avons réussi à combler le manque.

Plus de 550 familles ont pu bénéficier de l'aide alimentaire, cette assistance s'inscrit bien dans la durée de notre action sociale.

L'ONG doit pouvoir mobiliser davantage des moyens pour pouvoir doubler le nombre des familles qui reste restreint en raison du coût. L'ONG demeure fidèle et solidaire pour soutenir ses bénéficiaires dans les moments où la conjoncture économique est défavorable.



Distribution des carcasses de moutons aux familles nécessiteuses

L'ONG Bender Djedid a distribué comme chaque année des carcasses de moutons aux familles démunies de la ville de Djibouti. Un total de 600 familles bénéficiaires a profité des quarts de moutons par famille.

Cette opération eu lieu au siège de l'ONG grâce à la générosité de nos donateurs et partenaires.

Notons que l'ONG organise depuis de nombreuses années des opérations qui consistent à aider les personnes les plus démunies à Djibouti en menant des actions simples qui peuvent contribuer à alléger les difficultés de certaines et ainsi leur rendre le sourire.



LES ACTIVITES SUR LE PLAN NATIONAL

Atelier sur l'Examen Périodique Universel (EPU)

En sa qualité de membre au sein de la Commission Nationale des Droits de l'Homme, l'ONG Bender Djedid, a été représenté par M. Fahim NEGUIB, a participé à un atelier de formation pour la société civile sur l'Examen Périodique Universel (EPU) à l'hôtel international de l'Escale le 27 février 2023.

Cet atelier a été organisé par les représentants de Haut-commissariat des droits de l'homme des Nations Unis.

L'objectif de cette formation est d'informer aux organisations de la société civile à la participation à la rédaction du rapport national sur la protection des droits de l'homme.

- *Introduction aux droits de l'homme*
- *Aperçu général de L'Examen périodique universel (EPU)*
- *Le rôle des OSC avant, pendant et après l'EPU*
- *Standards et structure du rapport des OSC au 4^{ème} cycle de l'EPU (délais, informations et lignes directrices)*
- *Comment formuler des recommandations SMART*
- *Quelles actions de suivi allez-vous entreprendre.*

A noter, que l'ONG Bender Djedid a participé aux travaux de la 51^{ème} session du Comité des Droits de l'Homme du 11-12 Novembre 2013, à Genève, dans le cadre de la Coordination avec la Société Civile Djiboutienne.



Atelier de Lancement du processus de révision de la Contribution Déterminée au Niveau National (CDN)

Le 19 juin 2023, un atelier a réuni le Comité National Directeur, les consultants nationaux, les représentants des différents départements ministériels, les représentants des institutions étatiques, les Associations et ONGs sur les Changement Climatique.

L'échange a été mis à la fois sur les enjeux que doivent relever le monde pour se préparer au changement climatique par rapport la contribution déterminée au niveau national.

En introduction, il a été rappeler que les Contributions déterminées au niveau National (CDN) de Djibouti sont les engagements pris par Djibouti dans le cadre de l'Accord de Paris sur le Changement Climatique au COP21. En 2015, soumis en Contributions Prévues Déterminées au niveau National (CPDN) convertie en 2016, en Contribution Déterminées au Niveau National (CDN). Djibouti s'est engagé à réduire ses émissions de GES en 2030 de 40% soit près de 2 Mt CO₂.



La République de Djibouti a décidé de réviser son CDN selon les dispositions de l'Accord de Paris sur le Climat que chaque pays devrait réviser de façon périodique tous les cinq ans ses contributions inscrites.

Les objectifs de la révision des CDN est d'accroître l'ambition des engagements climatique à l'intégration des meilleurs pratiques et les avancées technologiques, ensuite améliorer la cohérence avec la politique nationale, les financements et les mobilisations des acteurs.

L'atelier était composé de deux sessions, l'un sur le contexte national et la Contribution Déterminée au niveau National (CDN) présenté par Idriss Ismael Nour. Il a présenté les revues des engagements nationaux de réduction des émissions de gaz à effet de serre, les résultats attendus de CDN sur l'atténuation et l'adaptation, les processus de révision et l'arrangement institutionnel pour la CDN révisée. Ensuite c'est au tour des deux consultants de présenter les méthodologies de préparation des CDN révisées, les étapes clés et parties prenantes impliqués, les progrès réalisés par l'atténuation et adaptation et enfin les mises à jour des données des informations recherchées.

Notant que le dernier rapport du GIEC a rappelé l'urgence climatique sur les conséquences d'un réchauffement à 1.5°C d'ici 2035, actuellement on est environ à 1.1°C.

Certains projets était réalisé mais d'autres sont en cours de réalisation. Les recommandations et conclusions étaient que les consultants doivent s'approcher des parties prenantes pour bien préparer les CDN révisés car leurs méthodologies manquées d'informations sur l'Energie, l'eau, l'agriculture ...etc.

Atelier sur la réforme de la législation pénale

Le Kempinski Hôtel de Djibouti a abrité, le Mercredi 21 Juin 2023, un atelier sur les réformes de la législation pénal et du code de procédure. **Cet atelier, organisé par** le ministère de la Justice et des Affaires pénitentiaires, chargé des droits de l'Homme **était présidé par** le Ministre de la Justice et des Affaires pénitentiaires, chargé des droits de l'Homme, Monsieur Ali Hassan Bahdon.

Le but de cet atelier était de soutenir le service public de la justice dans sa réforme en mettant à la disposition des acteurs judiciaires des textes actualisés et des moyens d'action appropriés.

Les échanges des parties prenantes (groupes de travail) ont porté sur la création d'une commission de réforme du droit pénal.

Celle-ci sera mise en place par le ministère de la justice. La commission sera chargée d'élaborer un avant-projet du code pénal et du code de procédure pénale. Elle sera composée notamment de magistrats, de représentants d'organisations de la société civile, des forces de défense et de sécurité, des ministères indiqués, et enfin de la Commission Nationale des Droits de l'Homme.

Il est également à noter que cette activité s'inscrit dans le cadre du projet d'« Appui à la justice », financé par l'Union Européenne et mis en œuvre par le PNUD, ou deux consultantes sont recrutées.

L'ONG Bender Djedid était dans le groupe de travail de l'**Aide Judiciaire**. Parmi les recommandations du groupe c'est de mettre un bureau pour l'aide judiciaire au palais de justice, revaloriser le budget de personne agissant pour l'aide judiciaire.



OIM/ONG BENDER DJEDID **Meilleure gestion des migrations**

Le Bureau régional de l'OIM pour l'Afrique de l'Est et la Corne de l'Afrique a organisé une réunion le 20 juillet 2023 au lancement virtuel du rapport sur la cartographie des politiques migratoires récemment approuvé. L'ONG Bender Djedid représenté par Fahim NEGUIB, a pris part aux travaux de la réunion.

Il s'agit du rapport de cartographie des politiques migratoires est une analyse complète des politiques migratoires existantes dans la région de l'Afrique de l'Est et de la Corne de l'Afrique, offrant des informations précieuses sur les défis, les meilleures pratiques et les opportunités liées à la gestion des migrations. Ce rapport constitue un outil essentiel pour les décideurs politiques, les chercheurs et les praticiens afin d'améliorer la collaboration, de renforcer les cadres politiques et de favoriser une gouvernance migratoire plus inclusive et durable, conformément aux objectifs du Pacte mondial pour les migrations (PMM), aux Objectifs de développement durable (ODD) et à d'autres cadres mondiaux et régionaux.

Cet événement fait suite à la finalisation de l'exercice de cartographie des politiques mené au cours de la deuxième phase du programme BMM impliquant **les Républiques de Djibouti, du Kenya, du Sud-Soudan, du Soudan, de l'Ouganda, du Rwanda, du Burundi, de la République fédérale démocratique d'Éthiopie, du gouvernement fédéral de Somalie et de la République-Unie de Tanzanie**, ainsi qu'aux deux ateliers régionaux organisés en collaboration avec la Commission de l'Union africaine (CUA), l'IGAD et l'EAC, qui ont permis de discuter et d'examiner les données recueillies.

Le lancement virtuel a réuni les principales parties prenantes des agences gouvernementales, des organisations de la société civile, des partenaires internationaux, des universités et d'autres acteurs concernés, créant ainsi une plateforme de discussion et de partage des connaissances qui a permis d'améliorer la mise en œuvre des politiques et de relever les défis migratoires auxquels la région est confrontée. Le lancement a fourni des informations précieuses sur les résultats du rapport, a discuté des implications politiques et à souligner les domaines potentiels de coopération régionale.

FORMATION SUR LES TECHNIQUES DE COMMUNICATION ET DE PLAIDOYER

Dans le cadre du financement de l'Union Européenne pour soutenir les OSCs de Djibouti.

L'Association Paix et Lait et le codemandeur Irika, ont organisé un conjointement un atelier de trois jours dans la salle de conférence de l'ONG Bender Djedid, en vue de renforcer la société civile en formation sur les techniques de communication et de plaidoyer à travers le PASOC.



PASOC/OSCS/ONG BENDER DJEDID

L'atelier d'échange sur les termes de référence pour la vérification des dépenses avec les associations bénéficiaires des subventions de l'Union Européenne, a été abordé avec le PASOC le 22 juillet 2023 dans leur local.

Il s'agit de prendre connaissance des outils et des règles exigés par le donateur.

Cet atelier a été animé par Monsieur HASSAN, responsable finance auprès du bureau de l'IBF.



RENTREE SCOLAIRE 2023/2024

Heureux de retrouver les enfants de la maternelle à la rentrée de 2023 pour une nouvelle année scolaire.

La maternelle est un cycle d'apprentissage indispensable pour l'éveil de l'enfant pour le préparer au mieux dans la classe primaire. Nous avons été la première et la seule association à comprendre en 1997, l'utilité de créer l'enseignement préscolaire à l'endroit des familles.

Aujourd'hui, plusieurs écoles, privées et publics ont relayés ce projet qui était autrefois méconnu par les parents d'élèves.

Tout cela repose sur la qualité de l'enseignement.



DIVERS TRAVAUX D'ETE

Salle de conférence

Des travaux de rénovation de la salle de conférence a fait peau neuve au cours de cet été.

Une salle qui répond aux normes en matière d'équipements de sonorisations. C'est le seul et unique centre de conférence dédié aux organisations de la société civile.

L'ONG compte davantage équiper avec des matériels de la dernière génération le centre pour cette année.

Les OSCs, les organisations internationales et les secteurs privés utilisent déjà notre infrastructure.

La capacité de notre salle a une capacité d'accueil pouvant atteindre jusqu'à 170 personnes



Travaux toitures et isolations

Malgré la chaleur pendant la période de la saison chaude, nous avons entrepris des travaux de changement de toute la toiture et la mise place d'une protection anti-chaleur de la salle de conférence en raison de la situation climatique.

L'ONG Bender Djedid soucieuse d'entretenir ses infrastructures, un investissement qui porte un coût mais qui est amorti dans la durée.

Rappelons aussi, que l'année dernière nous avons investi en termes des travaux de tous les carreaux de la salle de mariage, l'entrée du bâtiment et les sanitaires.

